

# EL TIEMPO

Año XII—Núm. 3628

Murcia.—Lunes 27 de Enero de 1919

Red. y Admon., Polo de Medina, 2

## POR EL MUSEO SALCILLO

En el Círculo de Bellas Artes verificóse ayer la reunión convocada por el senador vitalicio señor Cierva a fin de tratar de este importantísimo asunto para Murcia.

Asistieron los señores Loustau, Bernal, Alcazar Mazón, Seiquer, (D. A.) Hilla, Cerdán, Servet, Perez Mateos, Giner Hernández, Sanz Llanos, Díez de Revenga, Planes, Miró, Sobejano, Picazo, Arnáez, Fontés, García y García, Ibañez, García Serrano, García Muñoz (D. H.) y representantes de la prensa local.

Había don Isidoro de la Cierva agradeciendo a todos que hayan acudido a su invitación.

Expone la idea de crear en Murcia el Museo Salcillo, idea que no es suya, sino que ha recogido el señor Díez de Revenga y por la cual ha laborado también el señor Sánchez Madrigal.

Refiere la impresión de Benlliure sobre nuestro Salcillo, lamentando que esos pasos salgan a la calle expuestos a cualquier contratiempo y facilitando la acción destructora del tiempo, puesto que estas imágenes por lo mismo que son de madera tienen una vida de no muy larga duración.

En ese Museo, dice, podrían reunirse todas aquellas obras del inmortal escultor que hoy están ignoradas en muchos templos y en los que no reciben el culto debido.

Este sería motivo de una negociación con la autoridad eclesiástica que por las impresiones que tengo puedo adelantar que se halla propicia a nuestros deseos.

Entiende que el Museo tiene que ser a base de la cofradía pidiendo auxilio a las fuerzas vivas de Murcia y al Estado cosa que este tampoco negará por tratarse de una gloria nacional.

Termina recabando el concurso de todos para esta gran obra.

El señor Díez de Revenga dice que sabida su comprensión con don Isidoro de la Cierva no es de extrañar su conformidad con la idea propuesta de crear en Murcia el Museo Salcillo.

Dice que el tomó la idea de aquella magnífica conferencia que en el Círculo Conservador dió el señor Cierva y que es conocida con el nombre del «Programa Murciano».

Robustecióse esa idea con las palabras que oyó al insigne director de Bellas Artes en su visita a las esgias de Salcillo.

Elocuentemente describe la impresión que le hizo ver a este ilustre escultor de nuestros días junto al Angel de Salcillo y las frases de aliento que escuchó de Benlliure impulsándole para la creación de este Museo.

Cree que se pueden adquirir los terrenos situados a la espalda de la casa de la Iglesia de Jesús y conseguir con la cooperación de las fuerzas vivas de Murcia, de los centros y organismos que aquí se asocian a toda obra de cultura, así como con la cooperación del Estado, la ayuda necesaria para realizar la idea.

Estima que debe nombrarse una comisión ejecutiva que de acuerdo con la Cofradía hagan las necesarias gestiones.

Abunda en la idea expuesta por el señor Cierva de que Salcillo constituye una gloria nacional y acaso mundial porque en el album de la Cofradía se leen juicios como el de uno que hizo el viaje desde América del Sur para conocer y admirar las esgias de Salcillo y hace contar

que por ese solo placer da por bien empleado el viaje.

Don Pedro Cerdán se adhiere a la idea, pero entendiéndola que los recursos que podrían allegarse por la entidades y particulares serían insuficientes para la magnitud de la empresa cree que se debe pedir al Gobierno que se declaren esas esgias monumento nacional.

Hilla en nombre propio y en el del Círculo de Bellas Artes ofrece su cooperación moral y material a la idea pidiendo que si esto significa ayuda para la cofradía se le inscriba como socio.

Igual ofrecimiento hace en nombre del Casino el señor Llanos, pidiendo también que se le inscriba en la cofradía.

El presidente de la Diputación dice que dentro de los medios de que dispone este organismo, el se complace en ofrecer también su cooperación.

D. José Servet en nombre de la Peña ofrece su concurso y dice que, aunque a esta sociedad no es aplicable lo que generalmente se llama sociedad de recreos, compuesta sin embargo por buenos murcianos, todos ellos tienen un especial interés en coadyuvar a la empresa.

También pide que se le inscriba en las listas de mayordomos.

El director del Instituto señor Bernal, dice que con los fondos de las economías del Instituto pudo llevarse a cabo aquella obra que nunca será suficientemente agradecida de las escuelas y Museo.

Con esto quedaron mermadas, en gran parte esas economías dedicándose después con la autorización debida una parte de ellas a la Conservación de esos edificios, a la adquisición de obras de arte para el Museo; y otra a la concesión de becas gratis para aquellos alumnos pobres, que no pueden costear su carrera.

Deseaba el patronato, dentro de esa modestia que le permiten las economías, sufragar hasta 24 becas y llegar al internado que es una aspiración del profesorado moderno, pero ello no quita que para una idea tan nobilísima como la expuesta por el señor Cierva, lleve él al patronato la impresión de esta Junta a fin de que se coadyuve, en la medida que permitan esos fondos.

El señor Loustau, rector de la Universidad felicita al señor Cierva, y dice que aunque no es murciano está unido a todas estas obras de interés general, en las cuales el señor Cierva pone siempre un singular empeño.

Estima que no hay obstáculo alguno entre el Museo y los derechos que ostenta la cofradía.

Termina ofreciendo la cooperación de la Universidad y suya particularmente, teniendo la evidencia de que el patronato de la Universidad acogerá muy gustoso la idea expuesta en esta junta.

El señor Cierva agradece a todos la cooperación que le han ofrecido, creyendo que así como un día en aquel mismo sitio se pudo decir que habría Conservatorio de Música, también hoy pudiera decirse que había Museo Salcillo.

Recogiendo las palabras del señor Cerdán sobre la declaración de Monumento Nacional, estima que sobre ser ello de muy difícil consecución pondría además trabas al funcionamiento de nuestro Museo, y surgirían quizá inconvenientes por parte de la Cofradía.

Para confirmar la dificultad que ofrece la declaración de Monumento Nacional refirió los trabajos por él realizados para que se hiciera esto con el patio árabe existente en el convento de las Anas, sin haberlo podido lograr.

Termina pidiendo que se nombre la comisión ejecutiva que ha de llevar adelante los trabajos de inteligencia con la Cofradía y lo demás necesarios para la adquisición de terrenos y recaudación de fondos.

El señor Sobejano ofrece en su nombre y en el de sus compañeros del cuerpo de bibliotecarios su cooperación más decidida en los trabajos que el orden técnico le sean encomendados.

El alcalde ofrece también su cooperación.

El señor Seiquer (don Alejandro) se asocia también a lo expuesto y cree que como ha dicho don Isidoro de la Cierva, podía ser una fuente de ingresos el sacar copias de las imágenes en la forma expuesta por el señor Benlliure, para los demás Museos de España y para los estudios en los centros de Bellas Artes.

Se nombra la comisión ejecutiva que componen los señores siguientes:

Rector de la Universidad, don Alejandro Seiquer, Presidente del Círculo de Bellas Artes, don Isidoro de la Cierva, don Emilio Díez de Revenga, don Joaquín Báguena, Decano Presidente de la Cofradía, Alcalde, Presidente de la Diputación, Sánchez Madrigal, Planes, Llovera, Director del Instituto, provisor del Obispado y un representante de la Prensa local

Se adhieron al acto entre otros, don Angel Guirao, don Mariano Palarea, Sánchez Madrigal y los arquitectos señores Villar y Castillo.

## Los Exploradores

La excursión de ayer  
Ayer hicieron su excursión a La Luz;

Oyeron misa en San Juan saliendo después al mando del jefe de las tropas, don Agustín Esteban Zárate. Hicieron un alto al llegar al Reguerón donde se desayunaron, prosiguiendo después la marcha al punto de destino.

El día se invirtió en recorrer aquellos lugares amenísimos y en prácticas escultistas. Soltáronse palomas mensajeras.

El Consejo obsequió a los asilados que componen la banda de exploradores, pagándoles las cuotas de la ración y proporcionándoles un día de agradable esparcimiento.

Al anochecer regresaron sin haber ocurrido el más ligero incidente.

La conferencia

El día 25 a las seis y media de la tarde dió la acostumbrada conferencia semanal en el Club, el instructor de la tropa de Aguilas, recientemente incorporado al Consejo de Murcia, don José Inchaurrendieta.

Más que conferencia, fué una charla amena e instructiva que los chicos escucharon con deleite e interés.

Dice que no trae tema, pues está acostumbrado a hablar a los exploradores como a sus hijos y que por lo tanto no hay necesidad de preparación, para aconsejar sobre todo. Analiza el art. 2.º del Código «El explorador es obediente, es disciplinado, es leal», deteniéndose especialmente en la disciplina quitándole el carácter que se le da de castigo y dice que disciplina es orden y el orden se obtiene con la obediencia.

Alaba la constancia del jefe de tropa en preparar a los exploradores para la lucha de la vida y dice que todas las cosas que en nuestra institución se enseñan sirven más tarde o más temprano; citando casos de exploradores que después de haber salido de la asociación les han servido las cosas aprendidas en ella para sus carreras y oficios.

Alienta a los exploradores a continuar por el camino emprendido, exponiéndoles sus escabrosidades que le hacen algo penoso, pero que se ve recompensado después por los resultados que se obtienen y les dice que así como la religión cristiana necesitó tiempo, apóstoles y mártires para enseñorearse del mundo así necesita la gran obra de la reconstitución social y la regeneración de la raza de tiempo, apóstoles y mártires para llegar a su fin; el tiempo pasa, los apóstoles los hay, pues así deben considerarse a los directores de la institución y mártires lo son en muchas ocasiones los que se preocupan de ella y que sufren desengaños, perjudican sus intereses y a veces su salud se compromete toda.

Los resultados de la institución no son inmediatos, parece que decae el entusiasmo, pero no es cierto, pues cada uno de los exploradores que salen por circunstancias especiales, de la tropa, serán el día de mañana propagandistas acérrimos que llevarán a sus hijos a las filas porque comprenderán la labor que se hace.

Termina después en párrafos de encantadora sencillez ofreciéndose a todos desde el más pequeño aspirante al más antiguo y aventajado explorador, para cuantas cosas quieran consultarle y pedirle que les sirva de instrucción.

Con una continuada salva de aplausos es premiada la conferencia a la que acudió además de los exploradores, numeroso público entre el que se encontraban muchas señoras que simpatizan con la institución.

Con una continuada salva de aplausos es premiada la conferencia a la que acudió además de los exploradores, numeroso público entre el que se encontraban muchas señoras que simpatizan con la institución.

Con una continuada salva de aplausos es premiada la conferencia a la que acudió además de los exploradores, numeroso público entre el que se encontraban muchas señoras que simpatizan con la institución.

## Los bonos de Pan

Buena disposición del alcalde

El alcalde señor García Muñoz, en vista de que habían quedado 200 libras de pan sin recoger, de las 6.000 libras que se habían ordenado repartir, y que también habían sobrado del reparto otra 200 que los tahoneros habían hecho como donativo, ordenó que 200 de ellas fueran llevadas al Asilo de Ancianos y otras 200 al Asilo de la Purísima.

Es de aplaudir esta resolución del alcalde que ha llevado un auxilio muy necesario en ambas casas benéficas.

## Banquete a Planes

Ayer tarde a la una tuvo lugar en el Hotel Patrón el banquete organizado por el Círculo de Bellas Artes, con motivo del triunfo obtenido en Madrid por el escultor murciano señor Planes.

Al acto asistieron unos ochenta comensales.

A la derecha de Planes tomó asiento el presidente del Círculo señor Hilla y a su izquierda el senador vitalicio señor Cierva.

A la hora de los brindis el señor Hilla dió lectura a las numerosas adhesiones recibidas ofreciendo después el banquete en un sentido discurso en el que dedicó cumplidos elogios al joven escultor que más que una esperanza es una realidad en el Arte, evocando el recuer-

do de su primer maestro señor Sobejano.

El joven abogado don Gaspar de la Peña habló en nombre de un grupo de jóvenes que deseaban testimoniar al señor Planes su adhesión.

Don Andrés Sobejano habla también diciendo que su brindis más que brindis es una evocación de su padre, en cuya memoria recoge la parte de gloria que el triunfo de Planes le ha reservado.

Habla también en nombre del Círculo Católico en cuyas clases comenzó sus estudios el señor Planes y termina diciendo que si un día, aunque llegue a conquistar el nombre a que por sus méritos tiene derecho, aunque Murcia se olvidara de ello, él no debe olvidarse de su Murcia.

El joven catedrático de nuestra universidad don Mariano Ruiz Funes, dedica un recuerdo a la memoria del señor Sobejano.

Dedica después grandes elogios a Planes y tiene párrafos elocuentísimos que son aplaudidos.

Planes se levanta para dar las gracias a todos y especialmente al Círculo de Bellas Artes organizador de este acto.

Las breves frases de Planes llenas de sinceridad son acogidas con grandes aplausos prolongándose la ovación largo tiempo.

Ultimamente es requerido para hablar el senador señor Cierva.

Dedica a Planes grandes elogios alentándole para que continúe con el mismo entusiasmo que hasta aquí la labor comenzada por él y que le ha valido tan reciente y resonante triunfo en la Corte.

Hace notar la coincidencia de que hoy tienen lugar en Murcia dos acontecimientos; siendo el uno el homenaje a Planes y el otro la reunión que ha de celebrarse para la construcción de un museo Salcillo en que serán instaladas todas las obras del maravilloso artista murciano.

Termina diciendo a Planes que desea que cuando él llegue a principia del Arte, del que ya es sacerdote venga a ese templo que se trata de levantar y en él tenga su catedral.

El señor Cierva fué muy aplaudido.

El banquete terminó a las tres y media de la tarde.

## Don Antonio Hernandez Almansa

En Madrid ha dejado de existir el que en vida fué nuestro querido amigo don Antonio Hernandez Almansa.

El finado gozaba en esta de numerosas amistades.

En Murcia hizo sus primeras campañas, en la carrera de Abogado en la cual obtuvo ruidosos triunfos.

Aquí desempeñó también importantes cargos políticos, dejando evidentes huellas de un talento claro y de sus excepcionales aptitudes.

Deberes profesionales le llevaron a la Corte, en donde residía ya muchos años.

La última vez que le saludamos en esta, fué con el triste motivo del fallecimiento de su inolvidable hermano don Andrés Baquero, cuya muerte le afectó hondamente.

Descansen en paz el caballero finado y reciban sus afligidos hermanos doña Carolina Baquero Almansa y don Manuel Hernandez Almansa, sobrinos, sobrinos políticos y demás familia el testimonio de nuestro pésame más sentido.

Teléfono de EL TIEMPO  
Núm. 25

## Obras de Arroyo

El Patronato del Instituto ha adquirido para el Museo Provincial de Pintura tres obras del pintor murciano Manuel Arroyo.

Dichas obras han sido declaradas de mérito por la Academia de San Fernando y tasadas por dicha Academia.

Los cuadros adquiridos son:

La Visión del Profeta Samuel.

Una Andaluza.

Y unos trigueros secos.

Celebramos esa adquisición por su importancia y por lo que tiene de murciana, felicitando al Patronato por este rasgo que merece unánime aplauso.

## Limosnas a los pobres

El señor gobernador civil siguiendo la costumbre establecida desde que tomó posesión del mando de la provincia, ha repartido este mes importantes limosnas entre los Asilos de Golfos, Gota de Leche, Mírdres Capuchinas, Oblatas del Santísimo Redentor, Trata de Blancas y Hermanitas de los Pobres.

También ha socorrido a los diferentes pobres vergonzantes de la ospital y transeuntes y a uno de los ordenanzas del Gobierno civil que tiene una hermana gravemente enferma.

En nombre de los pobres socorridos damos las gracias al señor Bermejo.

## En San Andrés

Solemne novenario

Ayer terminó en parroquia de San Andrés el solemne novenario de la Asociación de Hijas y Siervas de María, dedica anualmente a la Inmaculada.

El Templo de suyo espacio y adornado con exquisito gusto, luciendo espléndida iluminación, ricas colgaduras y profusión de flores y plantas de adorno, se ha visto todas las noches repleto de fieles que han acudido a oír la palabra del elocuente orador sagrado M. I. señor don Bernardo Frasco Peñarocha.

Ayer tuvo lugar la función principal oficiándose la gran misa del Maestro Esclava, por una nutrida orquesta de competentes profesores y voces de la Capilla de música de la Catedral con los señores Barrenas y Clares y cantando las glorias a la Virgen, el ilustrado sacerdote don Antonio Banaolocha, coadjutor de parroquia, que pronunció una hermosa oración sagrada.

Nuestra felicitación al señor cura por su celo en aumentar cada año el culto a la Santísima Virgen, felicitación que hacemos extensiva a todas las Hijas y Siervas de María y muy especialmente a su digna presidenta la virtuosa señora doña María Moreno de López Ferrer, a cuya munificencia y fervor religioso se debe principalmente al esplendor de este novenario.

## Por los teatros

Ortiz  
Con un lleno completo celebróse anoche en este coliseo el grandioso drama en cinco actos «Felipe Donibey», obra que por estar bien presentada y desempeñada con acierto por toda la compañía, hizo que el numeroso público saliese del teatro satisfechísimo.

El notable actor y director señor Codina y la bellísima Herrero, muy bien en sus respectivos papeles.

Para hoy a las seis «Rosas de Pasión» y a las nueve «El misterio».



miento infantería de Sevilla en Cartagena, acusa recibo de certificado de buena conducta del soldado José Nicolás Orenes.

Al coronel jefe del Regimiento de Sevilla en Cartagena, se le devuelve los justificantes de revistas del mes actual de los soldados José Barceló Sanchez y Ginés Martínez Martínez.

A don Antonio Albrillo, capitán Juez instructor del tercer Batallón de Artillería de posición de esta capital, se le manifiesta, no encontrarse el domicilio en esta localidad del cabo licenciado Emilio Serrano Albornoz.

Al alcalde de Barcelona se le remite comunicación del 16 de Diciembre, sobre la inclusión en aquel alistamiento de Mariano Lopez Martinez.

El alcalde de Alcantarilla interesa se le manifieste si el mozo Juan de Dios Fernandez Lopez ha sido incluido en este alistamiento.

“El Financiero,”

El número 930 de este semanario de Madrid publica interesantes trabajos referentes al impuesto sobre la circulación de billetes, proyecto de autonomía regional, la hulla negra y blanca, el hierro y ferrocarril en el año 1918, ingresos del Estado en 1918, la Minería y Metalurgia, Reforma del Reglamento para la aplicación de la ley de expropiación forzosa, Bolsas de Madrid, Barcelona y Bilbao; Crónicas de Paris, Londres y Nueva York.

Dividendos de la Azucarera general y del Río de la Plata, Juntas y balances de Compañías, dividendos y cupones, sorteos y amortizaciones, situación de los Bancos emisores de Europa, Impresiones de la semana y otras informaciones y noticias.

Tienda-Asilo

Durante la pasada semana se han despachado en este benéfico establecimiento 2.056 raciones de comida y 1.857 de pan de las cuales 1.400 de las primeras y 1.400 de las segundas han sido donadas por la Protectora de los Pobres para la extinción de la mendicidad y para los niños de la sala maternal 50 raciones de comida y 50 de pan.

Se han recibido cien pesetas del Excmo. Sr. Obispo con las que se mejoró la comida y se dió el pan gratis el día de su santo.

El domingo se mejoró la comida por cuenta de esta institución benéfica.

Han salido de semana don Andrés Almansa y don César Casalins. Han entrado don Félix Sanchez Garcia y don Fernando Coello.

Barcelona

La Clausura del Centro de dependientes

Las noticias que había circulado de haber sido clausurado el Centro de dependientes y la Liga Patriótica ha sido desmentida por el señor González Rothvos, quien dice que ambos centros se vienen manteniendo dentro de la más perfecta legalidad.

Manifestación españolista
A la una de la madrugada se organizó en las Ramblas una manifestación españolista, que dió vivas a España y al rey.

Se registraron varios incidentes por haber protestado algunos catalanistas.

La policía intervino haciendo varias detenciones.

La situación política

El presidente del Consejo dijo a los periodistas que no sentía impaciencias por despejar el horizonte político, pero que tampoco se eludiría por el Gobierno toda ocasión de que se llegase a este fin.

Creía que con la asistencia de los diputados catalanes se manifestaría bien clara el criterio de los distintos sectores que integran la Cámara y

se llegaría a esa necesaria aclaración sin buscarla el Gobierno.

Reiteró su propósito de abandonar el cargo tan pronto entienda que no halla la debida asistencia entre todos los grupos del Parlamento.

Con respecto a la campaña que se avecina en las Cortes dijo que se sometía en absoluto a la voluntad de estas y que ellas dirían la conducta a seguir en los problemas actuales.

La actitud de los estudiantes

El ministro de Instrucción pública recibió un extenso telegrama del rector de la Universidad de Barcelona en el que se le daba cuenta de la actitud levantista de los estudiantes y pedía instrucciones sobre las resoluciones que precisaba adoptar.

El ministro de la Gobernación telegrafió al gobernador de Barcelona interesándole su opinión sobre el asunto y puesto de acuerdo Gimeno y Saivatella estuvieron en la Presidencia, informando a Romanones sobre el conflicto escolar.

Nada dijeron sobre las medidas adoptadas limitándose el ministro de Instrucción a decir que se restablecería la disciplina si los estudiantes olvidaran sus deberes.

Besteiro no pasa

El diputado socialista que iba a Suiza para asistir al Congreso socialista se ha visto precisado a regresar a España por haberle prohibido el paso las autoridades al llegar a Cerbere.

Exigieron las autoridades francesas que el diputado socialista fuese acompañado por un vigilante suizo en armonía con lo dispuesto por el Gobierno de aquel país.

Animación política

En los pasillos y en los círculos políticos nótase extraordinaria animación política.

Comentábase las actitudes que han adoptado los catalanistas, haciéndose cálculos sobre la vida del Gobierno al que se suponía en vísperas de crisis.

Atribuíase a un personaje de la situación la especie de que Romanones, se hallaba disgustado por la conducta de los conservadores cada vez más hostil contra el Gobierno.

Habla Romanones

Desmintiendo la crisis
El conde al hablar con los periodistas desmintió que el Gobierno se halle dispuesto a plantear la crisis.

No son los tiempos para alardear de estabilidad, decía el conde, pero tampoco para abandonar el poder en estas circunstancias difíciles.

Hacerlo así sería desertar del deber.

Los sucesos de Cataluña
Hablando después de los sucesos de Cataluña dijo que era innegable que los comentarios de un período militar y otros asuntos que están en el ambiente, habían agravado la situación.

De no existir estas dificultades acaso hubiera dimitido.

Mientras haya algo que tenga asomos de responsabilidad para el Gobierno continuará en mi puesto; a no tener conciencia de ese deber ya hubiera dimitido.

Mañana me presentaré al Parlamento y allí esperaré que las cosas se vayan aclarando.

Mostróse complacido de que los catalanistas vuelvan al Congreso. No se si cumplirán la promesa de que su propósito es obstruir el proyecto de autonomía; pero si así fuese sería llegada la ocasión de despejar el ambiente político.

Govadonga. Estupho Gal, con 13.000.000.000, bonos, puros y esencia. 6 pesetas. Novedad y exclusiva para Bazar Murciano.

Los conservadores

De la noche Por telégrafo
Los ex ministros conservadores resididos por Dato, se reunieron en casa de Bugalsi.

Examinaron la ponencia que traduce el criterio del partido sobre la autonomía, aprobándose por unanimidad.

Otorgóse a Dato amplio voto de confianza para que en las Cortes exponga el sentir del partido conservador, lo mismo en el pleito autonómico, que en los demás problemas de actualidad.

Consejo de ministros

De la noche Por telégrafo
A las cuatro y media reunióse el Consejo de ministros en la Presidencia.

Al entrar Rosillo manifestó que el gobierno se ratificaba en el propósito de conceder el indulto, habiéndolo demorado por circunstancias especiales.

El marqués de Cortina dijo que los ingenieros Madariaga, Ecgarre y Bargañita habían redactado una ponencia notabilísima sobre la nacionalización de la energía eléctrica.

Anunció que mañana reuniría la comisión para actuar el asunto.

El Consejo terminó a las ocho de la noche.

Lo tratado en el Consejo
Segun la nota oficial facilitada a la prensa el presidente del Consejo presentó a sus compañeros el nuevo ministro de la Guerra general Muñoz Cobos, haciendo un caluroso elogio de las condiciones del nuevo ministro.

También elogio gradamente las cualidades del ministro saliente a quien el Gobierno, le estaba muy reconocido por haber aceptado el cargo, que en estos momentos difíciles era un nuevo sacrificio en favor de la Patria.

El Consejo acordó las instrucciones que se han de dar al nuevo Comisario de Marruecos para el desempeño de su difícil misión.

Se examinaron las conclusiones de la Unión general de Trabajadores, acordándose el empleo máximo de trabajadores, impulsando las obras en construcción y acordando otras nuevas para poder tener esos fines.

Las restantes conclusiones se han enviado al Instituto de Reformas sociales a fin de que prepare un proyecto.

El marqués de Cortina informó al Consejo sobre las negociaciones seguidas con las empresas de ferrocarriles para la readmisión de los obreros despedidos.

Aprobóse el contrato por cinco años con la Unión de Explosivos para el suministro de pólvora a la Marina.

Sobre la labor de las Cortes

De la noche Por telégrafo
El presidente del Consejo dijo que la Comisión de presupuestos había discutido sobre las obligaciones generales que serán discutidas el miércoles cuando se dé cuenta del dictamen sobre la autonomía.

Simultáneamente auras cosas en la discusión.

El Comisario de Marruecos

De la noche Por telégrafo
El viernes próximo marchará a Tetuan el nuevo Comisario de Marruecos general Bargañita.

Mañana tendrá una detenida conferencia con el nuevo ministro de la guerra, y con el presidente del Consejo, acordando las líneas de su gestión.

Los estatutos de la Mancomunidad

De la noche Por telégrafo
Dícese que Cambó hará entrega al Congreso de los estatutos de autonomía, aprobados por la asamblea de los Municipios.

La entrega como delegado de la Man-

comunidad, sin admitir el propósito de discutir.

Presentados los estatutos en esbozo de intransigencia supúnesse que muchos diputados se opondrán a la discusión de la autonomía, haciendo mucho más difícil una fórmula de avenencia.

Hábase de que el partido conservador si ello se realiza, hará constar su más enérgica protesta, por estimar esa conducta inconciliable con el honor del Parlamento y con la dignidad nacional.

Concesión de honores

De la noche Por telégrafo
Re han concedido los colares de Carlos Tercero al conde de Superunda, Duques de Híjar y Gendulain,

Siguen los choques

De la noche Por telégrafo
En Barcelona continúan los choques entre catalanistas y nacionalistas.

En la Gran Vía hubo una sangrienta colisión mediando numerosos disparos.

Resultó herido gravemente de un balazo en el pecho el catalanista Juan Forestan y un españolista, también grave, herido de arma blanca.

Se han practicado numerosas detenciones.

En la calle de Cortes también ocurrieron colisiones siendo numerosos los detenidos y encarcelando incluso a los que dieron gritos subversivos.

Abriendo una información

La Mancomunidad ha abierto una información para averiguar las causas que mantienen en pie los sucesos que en las calles de Barcelona se vienen desarrollando.

Para los catalanistas ese estado de inquietud está mantenido por la misma autoridad que alienta las agresiones de los españolistas.

El gobernador ha desmentido la especie vertida por la Mancomunidad, afirmando que está dispuesto a reprimir con mano dura los constantes a borotos de uno y otro bando.

DE PORTUGAL

De la noche Por telégrafo
Continúa el triunfo de los republicanos.—El nuevo gobierno

Comunican de Lisboa que en todos los encuentros las tropas republicanas continúan venciendo a los monárquicos.

Se ha constituido el nuevo gobierno de concentración republicana. Presidente, Heijas.

Negocios Extranjeros, Egasmonis. Guerra, Silveira. Colonias, Naya. Agricultura, Nañez.

Las restantes carteras quedan interinamente a cargo del Presidente.

De Londres

De la noche Por telégrafo
Libertad de los irlandeses

Telegrafían de Londres que por orden del Gobierno inglés, se han puesto en libertad a todos los irlandeses detenidos por sucesos políticos.

Contra el Gobierno con esta medida aquietar los espíritus y dar con esto motivo para subsistir en armonía el parlamento.

DE PETROGRADO

De la noche Por telégrafo
Huida de los bolchevikistas.— Los obreros contra el bolchevikismo

Los telegramas de Estocolmo refiriéndose a noticias de Petrogrado dicen que el gobierno bolchevikista se ha visto precisado a abandonar aquella capital.

Se ha trasladado a Nigai. En Newgorod se verificó un mitin en una de las fábricas.

Los obreros, agremiados a Sonivief por predicar este los doctrinas bolchevikistas.

TEATRO ORTIZ

Hoy estreno de la hermosa comedia cómica de J. Andrés de Prada, gran éxito en Madrid,

Cásate... y verás

Mañana estreno de la bonita comedia del popular literato Alfonso de Más,

Fuensantica

Notase cada día mayor reacción por parte del pueblo contra los desmanes de los bolchevikia.

DE Paris (Por telégrafo)
Las colonias alemanas
Se ha llegado a un acuerdo sobre las colonias alemanas, entre Inglaterra y los Estados Unidos.

Varias de las colonias del Pacífico serán neutralizadas.

Por los teatros
Ortiz
La compañía que viene actuando en este teatro puso en escena por la tarde «El Cardenal» y por la noche «El Místico».

Para la sección de la tarde estaba anunciada «Rosas de Pasión», que hubo que sustituir por indisposición de la señorita Harroero.

Para hoy está anunciada la comedia en tres actos, «Cásate... y verás».

Para el miércoles la comedia en un acto de Alfonso de Más titulada «Fuensantica».

Circo
En este coliseo siguen proyectándose películas de gran atracción:

Mejorado
Lo está de su enfermedad nuestro compañero don Manuel Revorte.

Lo celebramos y le deseamos una rápida convalecencia.

Hospital
Ayar a las doce y media fué curado Maldonado Baldevira, de 71 años, de una herida contusa en la cabeza y contusiones en diferentes partes del cuerpo, producidas por haberse atropellado un carruaje en la Media Legua de Alcantarilla.

Su estado fué cambiado de pronóstico reservado por el mélico de guardia.

Entierro
En la iglesia del Carmen ha tenido lugar el entierro de la anciana señora doña Teresa Molina, viuda de Arcis y madre de nuestro buen amigo don Angel Arcis Molina.

Recibian sus allegados hijos, hijos políticos, entre ellos nuestro amigo don Domingo Barberán Caravaca, nietos y demás familia nuestro pégame.

Misericordia y Manicomio
Han entrado de semana los vocales de esta junta don Mariano Sanz Barrera y don Ricardo Colomina.

Viajeros
Ha salido para Granada el Canónigo del Sacro Monte M. I. señor don Jesús Mérida Pérez.

Hemos tenido el gusto de saludar en esta a don Carlos Tapia y a don Juan Antonio Días.

Para Cieza ha salido el comerciante de aquella plaza don Manuel Guardiola.

De regreso
De sus posesiones de la sierra regresado el senador del reino de esta provincia don Joaquín García.

Enfermo
Aunque no de cuidado se encuentra enfermo nuestro compañero el director de «El liberal» don Pedro Jara Carrillo.

Deseamos su mejoría.

Para Madrid
Han salido para Madrid los diputados a Cortes por Murcia don Emilio Díez de Revenga y don Teodoro Danio.

Para Mula ha salido el ex gobernador del Bilbao don Juan Antonio Perea.

Acción Católica-Social
Mañana miércoles, festividad de San Francisco de Sales, será la Comunion general a las ocho, en la capilla de Palacio.

Se ruega a todas las señoras la asistencia.

Mejorada
Se encuentra mejorada de la enfermedad que ha padecido la niña Conchita Llanos Medina-hija, de nuestro estimado amigo el teniente fiscal de esta Audiencia don Antonio Llanos.

Lo celebramos.

BOLETIN RELIGIOSO
Enero 1919
MARTES XXVIII

San Julian, San Cirilo, San Tirso y Santa Inés.

CULTOS
En San Nicolás.—Novena a la Immaculada Concepción.—Por la mañana en la misa de ocho, y con toda solemnidad a las cinco de la tarde, predicando todos los días el Reverendo P. Pedro Miguel Sanchez-Franciscano.

En la Merced.—Novena a Nuestra Señora de las Mercedes. Por la mañana a las ocho.

VELA Y ALUMBRADO
Día 28.—En San Nicolás.

Las Misas y Estación por la señora doña Josefa Sanchez de Palencia, viuda de Palareá.

Teléfono de EL TIEMPO
Número 75

Las diputaciones castellanas

La diputación provincial de Valladolid, en cumplimiento del acuerdo adoptado en la Asamblea de Diputaciones castellanas celebrada en Burgos en el mes de Diciembre próximo pasado, ha redactado una ponencia que ha de someter a la aprobación de la Asamblea que se celebrará en Segovia.

Esta ponencia contiene las bases siguientes:

Primera. El Poder público debe conceder a los Municipios la más amplia autonomía para que puedan regirse por sí mismos, haciendo previamente una limitación entre la Hacienda del Estado y las locales.

Segunda. Los Ayuntamientos formarán su Hacienda propia:

a) Con sus bienes propios y patrimoniales, a cuyo efecto el Estado les entregará el capital e intereses que les adeude por los bienes de propios, instrucción y beneficencia que desamortizó y vendió.

b) Con impuestos y arbitrios que libremente puedan establecer dentro de su término con relación a personas y bienes que residan y radiquen en el mismo.

c) Con expropiaciones ó municipalización de servicios que el Ayuntamiento acuerde, con crefereñduma de los vecinos.

d) Con subvenciones que recí-



servicios especiales. Respetando las actuales municipalidades, se constituirán no obstante, distritos rurales administrativos, a los que se agruparán los pueblos limítrofes que por su escasa vecindario y falta de recursos, no puedan aisladamente realizar determinados fines que afectan a la vida municipal moderna.

Cuarta. A las Diputaciones provinciales será concedida amplia autonomía para regir las provincias, sin ingerencias del Poder central, con deslinde de facultades, desligándolas de toda función que por las leyes corresponda a intereses generales del Estado, quedando solo sometidas a la alta inspección de éste.

Quinta. Las Diputaciones provinciales, aunque no se constituyan en Mancomunidad ni formen región gozarán de las mismas facultades administrativas y de los mismos recursos que se concedan por los estatutos regionales, como el proyectado por la comisión extraparlamentaria para el régimen de Cataluña, comprendiéndose entre aquellos los reintegros que el Estado debe hacerlas a virtud de las leyes desamortizadoras.

### LOS ABONOS

El subsecretario de Abastecimientos, señor Ortega y Gasset, manifestó a los periodistas que el Comité de abonos, en la reunión últimamente celebrada, deliberó sobre si era conveniente o no que el Estado hiciera directamente la importación de nitrato de sosa de Chile.

Examinados los precios de las ofertas que se han hecho al Gobierno, resultan los abonos puestos en España a un costo mucho más elevado que el que actualmente tienen en el comercio.

Elo es explicable por las grandes cantidades de este producto que se han importado en Europa a los fines de guerra para la fabricación de explosivos.

El Comité de abonos informó y el ministro acordó no intervenir en el asunto, sino declarar absolutamente libre la importación y adquisición de nitrato de sosa.

También manifestó el subsecretario que, atendiendo a las demandas de San Sebastián, donde hay escasez de trigo, se ha destinado a aquella población el vapor «Cabo Sacrific», que trae 1.672 toneladas de dicho cereal, y parte del cargamento del vapor «Galea», que dejará en la capital donostiarra 1.537.

En el ministerio de Abastecimientos se han recibido telegramas de Sevilla, Oviedo, Gerona, León, Bilbao y de casi todas las Federaciones de fabricantes de pastas para sopa

de España, solicitando que se autorice la exportación de la pasta vieja, que ya estaba autorizada por el señor Ventosa, porque de lo contrario se irrogarán graves perjuicios a dicha industria y tendrán que cerrarse algunas fábricas.

El ministro de Abastecimientos ha acordado conceder un plazo de ocho días, durante el cual pueden los interesados en la importación de azufre formular sus peticiones, que dirigirán a dicho ministerio, para que puedan ser estudiadas por el Comité de importación de azufre.

### Manifiesto del Cuerpo de Telégrafos

Una Comisión de funcionarios del Cuerpo de Telégrafos, acompañada del señor director general y del señor ministro de la Gobernación, puso en mano del señor presidente del Consejo de ministros una exposición en la que concretan las siguientes peticiones:

Primero. En el caso de concederse la autonomía a una ó varias regiones, sea cualquiera la extensión y la intensidad de esta autonomía, quedarán a cargo y bajo la dependencia del Estado los servicios, la gimentación y el personal de Telecomunicación.

Segundo. El personal de Telecomunicación estará constituido por el Cuerpo de Telégrafos y las escalas auxiliares existentes en la actualidad, ampliados en el número necesario para realizar con perfección los servicios y estableciendo un coeficiente de aumento proporcional al que se observa en los servicios.

Tercero. Todo nuevo servicio de interés general que haya de crearse será realizado por el Estado y a sus expensas.

Cuarto. Todo servicio regional ó local, toda nueva estación ó red de interés local ó regional, que se consideren necesarios, serán creados y construidos por el Cuerpo de Telégrafos a expensas de la región, y los servicios desempeñados por personal del mismo, sin más trámite dilatorio, que el tiempo imprescindible para disponer de personal suficiente, si no lo hubiera.

El señor presidente manifestó que le parecía muy bien, muy afinado y de mucho interés cuanto se exponía, y que inmediatamente le cursaba a la Comisión extraparlamentaria.

En el proyecto de ley, sobre organización autonómica municipal y regional, en su artículo 11 de la base 22 se dice:

«Podrán la Diputación y la generalidad disponer también de la construcción, conservación y explotación de líneas telegráficas ó telefónicas dentro de la región.»

Termina el Manifiesto diciendo: «No queremos hacer comentarios

respecto a la conducta del Gobierno que defiende sus poderes para entregarnos en manos de quien no se ha distinguido por su amor a España, pero si diremos, con toda la franqueza que nos caracteriza, que los telegrafistas, patriotas ante todo, sabremos responder como las circunstancias demanden.

Y que los buenos españoles nos juzguen».

### CHARLAS FEMINISTAS Carnet de modas

En los niños es donde se observa la mayor variedad de indumentaria en todas las estaciones del año. En ellos recaen las exquisiteces y extravagancias del gusto de la madre y así nos encontramos con vestidos que son preciosidades, y atavíos que son sencillamente grotescos y que si el amor lo disculpa, ese amor que los padres sienten exageradamente por sus tiernos retoños, no produce igual efecto en las personas extrañas que contemplan e los pequeños, los considerándolos víctimas de una irreflexiva mascarada.

Los niños por si no tienen opinión en lo que afecta a los trajes, mejor dicho, la tienen incipiente y poderosamente llamativa hacia los colores vivos y los adornos brillantes. Al atender a este capricho de sus impresionables sentidos en causa a veces de que se le provea de vestiduras extravagantes, que si no los hacen ridículos porque los niños son irresponsables y despiertan más o niño que burla, hacen pensar a la idiosincrasia de sus progenitores ó de sus familias. Para vestir la inocencia no deben buscarse colores; el blanco es el que mejor cuadra; sin embargo, para que las madres tengan una guía de elección y siempre teniendo en cuenta que en cada ropaje infantil no debe haber más de tres matices, consignamos las siguientes observaciones: El blanco se armoniza con todos los demás colores, pues prepara las transiciones y acentúa los contrastes:

Precioso color intermedio entre el blanco y el rojo es el rosa, que combina muy bien con el blanco, con el azul claro, con el violeta, con el rojo rubio, pero no con el encarnado claro ni tampoco con el amarillo.

El anaranjado, color intermedio entre el rojo y el amarillo, es generalmente muy vivo y forma buen conjunto con el azul celeste, el azul obscuro, el lila, el violeta y el blancó.

El matiz salmón puede considerarse como un tono anaranjado claro claro para combinarse con los dos colores.

Color intermedio entre el rojo y

azul, el violeta, que armoniza con el blanco así como igualmente con el lila. Que la gracia inherente a los niños les haga atrayentes y bien mirados no exime a los padres de velar por que su exterior armonice con la peculiaridad físico espiritual de cada uno, atendidas también las leyes de higiene constantes y las variables de clima y tiempo.

Verdad es que los niños en general manchan mucho la ropa, pero esta contrariedad no puede paliarse más que enseñándoles a ser cuidadosos y a pesar de tal inconveniente hay que aceptar los tonos claros antes de recurrir a los oscuros ó chillones.

Véase cuánta elegancia dentro de su sencillez tienen los trajecitos de muselina de los modelos que reproducimos.

El correspondiente al cinturón es una concepción feliz que concluye el excesivo adorno y el abigarramiento; las tiras de encaje «Valencianas» que ornan el cuello de la bocamanga y los bajos hacen un lindo contraste y el plisado del cuerpo que mantiene el cinturón da vigor al airoso conjunto.

El otro traje, también de muselina, está un poco más recargado de encaje y con las tiras Vandick sobre los hombros, hace juego el ribeteado de cordoncillo de seda del busto y de las bocamangas.

Como el talle queda alto, la soltura del cuerpo es más pronunciada y la niña tiene un aspecto más vaporoso.

Estos estilos son los que afortunadamente hayan eco en todos los hogares y son los que las madres reflexivas hacen lucir a sus amados pimpolitos.

Sabina de Beaumont.

París de 1919.

### Precios del Mercado

#### LONJA

Precios del día 27:  
Patatas, 12'00.—Coliflores, 2'00.—Bonatos, 8'75.—Coles, 1'60.—Ajos, 0'00.—Habas, 18'00.—Tomates, 28'00.—Peros 00'00.—Bajocas, 00'00.—Cebolla 8'50.—Judías, 00'00.—Berengenas, 00 Uva, 32'00.—Pimientos, 00'00.—Limonas 7'00.—Nabos, 1'75.—Guisantes, 30.—Alcachofas, 32.

#### PESCADERIA

Precios del día 27:  
Lenguado, 0'00.—Mero 0'00.—Pescada, 4'00.—Sardina, 2'00.—Boga 1'60.—Mujol, 2'50.—Dorada, 2'50.—Bonito, 3'00.—Lecha, 3'00.—Pajel 3'00.—Salmonete, 4'00.—Magres, 0'00.—Atún, 0'00.—Calamares, 4'00.

### CEREGULOSA (Extracto de cereales)

Alimento completo de gran poder nutritivo reconstituyente, y de acción específica en las Enteritis agudas y crónicas, Intolerancia gástrica Convalecencia, Embarazo, Lactancia y debilidad general.

PRECIO: 3 PESETAS

Preparado por el farmacéutico, SALVADOR SANCHEZ ORTIZ

BAZAR (Granada). De venta en las principales farmacias y droguerías Depositario y Representante en esta provincia, don Miguel Prado.

### GUANOS «PAGAN», (FRENTE A LA MERCED)

Guanos para lechugas y patatas a 42'50 pesetas sacco.

Nitrato de sosa a 120 pesetas los 100 kgs.

Resultados seguros.—MURCIA.

### Registro civil

Movimiento de población durante las últimas 24 horas

JUZGADO DE SAN JUAN  
Nacimientos, 1.  
Defunciones, 4.  
Matrimonios, 5.  
JUZGADO DE LA CATEDRAL  
Nacimientos, 4.  
Defunciones, 6.  
Matrimonios, 3.

Laboratorio de Higiene  
Representación del Instituto Nacional de Higiene de Alfonso XIII  
Director: DON JULIO GARCIA GATTURNO, médico bacteriólogo  
Toda clase de análisis químicos, bacteriológicos, de aguas, tierras, abonos, minerales, alimentos y bebidas.—Aplicación de todas clases de sueros y vacunas al hombre y animales domésticos.  
Tratamiento antirrábico por el método de Hovyes.  
Baiorruvivo.—Letra A. Frente al Horno de la Frigera.

Imp. de EL TIEMPO

Bazar Murciano RICARDO BLAZQUEZ  
Calle de la Platería, núms. 66 y 68.  
En Cartagena, calle Mayor, núm. 33

teramente descubierto, del joven. Era de una blanca cura nivea, y la sangre le había sido limpiada con una esponja.

—Sí, está muerto—murmuró el doctor Gervais.

—¿Hace mucho tiempo?

—Un cuarto de hora.

—¿Y ha hablado?

—No. La agonía ha sido larga, pero no ha sufrido. La parálisis de los principales órganos ha sido instantánea.

Un sabio no pierde jamás la ocasión de hacer observaciones interesantes para la ciencia. El doctor Gervais olvidó por un instante la presencia del conde y lo que la situación tenía de dolorosa, de terrible; no veía en aquel cuerpo inerte, sin vida, tendido ante él, más que un objeto de estudio.

Queriendo darle más exacta cuenta de los de

órdenes causados en el organismo y de los síntomas que debían haberse producido antes de la muerte, se dispuso a examinar cuidadosamente la herida, entreabriendo los dos bordes aun sangrientos, mientras que su imaginación seguía la línea trazada por la hoja del cuchillo a través de los órganos que había atravesado.

De pronto, irguió el cuerpo, con un brillo extraordinario en la mirada.

—¿Señor conde, señor conde!—exclamó con una voz vibrante.

El señor de Lucerolle se estremeció como aquel a quien se despierta bruscamente, levantó la cabeza y miró sorprendido a Gervais.

—Señor conde, prosiguió el doctor, presa de una agitación extraordinaria,—este joven que ha sido asesinado, este cadáver, no es el de su hijo de usted.

El señor de Lucerolle respiró.

—¡Ay!—dijo con dolor,—yo le reconozco.

—Señor conde, un parecido extraño produce una alucinación en sus ojos de usted; se lo repito, ese joven no es su hijo de usted.

El conde meneó tristemente la cabeza.

—No, no—murmuró el doctor como si hablase consigo mismo,—tengo buena memoria, no puedo equivocarme. Señor conde—añadió,—usted no tiene más que un hijo?

—El que ve usted ahí, señor Gervais, el que ve usted ahí.

—¡Pues bien!—replicó el doctor con una especie de violencia,—no; a pesar de su afirmación de usted, señor conde, a pesar de todas las apariencias, no admito que pueda dejarme llevar de un error semejante.

El comisario de policía y su secretario se habían aproximado vivamente.

El conde miró al doctor con azoramiento.

—No—continuó Gervais,—estoy seguro, estoy seguro. Este no es, de ningún modo, el vizconde de Lucerolle, el hijo que he tenido yo en mis brazos en el momento en que nació.

El señor de Lucerolle se preguntó si el doctor no acababa de perder súbitamente la razón o si él mismo no estaba alucinado, atormentado por una horrible pesadilla.

—Pero no—exclamó como desalinado, pasándose la mano por la frente,—yo oigo, yo veo... ¡ay! ¡ay, yo veo! Señor Gervais, no comprendo sus palabras de usted, tenga piedad de mí, explíqueme usted ¡en el nombre de Dios, explíqueme usted!

—Escúcheme usted, pues, señor conde, escúcheme usted.

Yo he consagrado una parte de mi vida a estudiar ampliamente y con paciencia todas las enfermedades de la piel, tan numerosas y con frecuencia tan extrañas. Esto me condujo, naturalmente, a ocuparme en ciertas alteraciones del color de los tegumentos, que nosotros designamos bajo el nombre genérico de manchas o máculas.

Añadí que hice también un estudio especial de las manchas de las manchas sanguíneas, de las decoloraciones y de los «noevis materni», manchas congénitas vulgarmente llamadas antojos. Estas manchas, de forma con frecuencia irregular y de diversas dimensiones, tienen toda su naturaleza un carácter particular, su causa ó su origen. Cualquiera de esas manchas puede desaparecer con el tiempo, o bajo la acción de «lociones» excitantes, sino del todo, por lo menos en parte. Hay otras en las cuales sería inútil todo tratamiento, porque no constituyen síntoma de ninguna enfermedad. Yo he descubierto o he creído descubrir que estas últimas, que clasifico entre los «noevis materni», pueden ser hereditarias.

Cuando nació su hijo de usted, señor conde—continuó el doctor, yo escribí un trabajo sobre esta cuestión de las manchas, y una mancha de un rojo vivo, cubierta de velo, que yo noté en el pecho del recién nacido, fue objeto por mí de un estudio especial.

La mancha estaba en este lado, señor conde, aquí donde yo pongo el dedo, y estoy seguro de que no ha podido desaparecer ni cambiar de sitio.

—¡La mancha de los Lucerolle!—exclamó el conde.

Y con un rápido movimiento desabrochó sus vestidos, entreabrió la camisa y mostrando la parte izquierda del pecho, exclamó:



Circo
Con la concurrencia que diariamente suele acudir a este teatro se proyectaron anoche los últimos episodios de la emocionante película «El delito de la Opera».

Para hoy anunciase un bonito y escogido programa.

Riña de mujeres

Ayer tarde riñeron dos mujeres en la orilla del río llegando a las manos, después de las consabidas frases de insultos.
Consecuencia de la refriega resultaron ambas heridas siendo trasladadas al Hospital, donde el médico de guardia apreció dos heridas contusas leves en la cara a Angeles Pérez Zaragoza, de 25 años, con domicilio en la calle de Angustias número 5, y una erosión leve también en la cara a Facunda Noguera López, de 50 años, con domicilio en la calle de Animas.

Después de curada esta última pasó a la Inspección de Vigilancia.

Elección de un diputado

De la noche (Por telégrafo)
La «Gaceta» publica la convocatoria para las elecciones de un diputado por San Sebastián.

Congreso de Sanidad

De la noche Por telégrafo
En el Ateneo se ha verificado la sesión inaugural del Congreso de Sanidad.
Presidió el alcalde.
Pronunció un discurso Albiñana señalando la importancia del acto que se verificaba, por tender este Congreso a evitar que se incorpore la Sanidad al poder regional.
Resaltó la labor del médico teniendo un sentido homenaje para

sus doscientos compañeros que fallecieron en la pasada epidemia víctima de su deber.
El alcalde dió la bienvenida a los asambleístas declarándose partidario de establecer un Código de penalidad sanitaria.

Barcelona

De la noche (Por telégrafo)
Precauciones
Telegrafían de Barcelona que se nota extraordinaria animación en la población con motivo de los Asambleas de los Ayuntamientos.
En las Ramblas hay extraordinario gentío.
Nótase gran excitación en los animos.
Se han adoptado grandes precauciones.

Por la unidad de la Patria

(Por telégrafo) (De la noche)
El presidente de la Liga patriótica de Cataluña.—Progresos de esta Liga.—Exministros residenciados.—Idioma único
En el Teatro del Centro dió su anunciada conferencia Jaime Bordás presidente de la liga patriótica de Cataluña.
Asistió numeroso público.
Presentó al conferenciante Facundo Dorado.
Bordás leyó un discurso en el cual contenía ataques durísimos contra la Lliga catalana, tachándola de separatista.
Dijo que esta ejercía un verdadero cacicato, persiguiendo el distribuir sudos cuantiosos entre sus paniaguados.
Afirmó que la opinión catalana está reaccionando cada día más por ser conocedora de esos manejos del catalanismo.
En pocos días, dijo, a la liga patriótica se han adherido más de veinte mil que darán la batalla a los

antiespañoles en todos los terrenos, incluso en el de la violencia.
Después entre delirantes vivas se aprobaron las conclusiones de la unidad del territorio español y el idioma único:
Residenciosos a los exministros que vienen laborando en contra de España.
Se pidió la disolución de la Mancomunidad por ejercer su acción en contra de la unidad española.
Fué el conferenciante extraordinariamente aplaudido.

La Asamblea de los Municipios

(De la noche) (Por telégrafo)
Telegrafían de Barcelona que durante todo el día las precauciones adoptadas han sido extraordinarias. Los balcones estaban engalanados.
A las once de la mañana comenzó la Asamblea de los Ayuntamientos en el Palacio de la Música.
Presidió Puig y Guadañach.
Concurrieron 900 Ayuntamientos.
En los alrededores del Palacio de la Música había un gentío inmenso.
El secretario dió lectura a las adhesiones.
Faltan solo 30 Ayuntamientos.
Habla el presidente de Mancomunidad recalcando la aprobación de los estatutos, afirmando que desea la solución dentro de la unidad de la Patria.
Vitorea a Cataluña nueva:
Batrina, conservador, ofrece secundar los caminos de la cordura; pero si se les niega la autonomía saltarán por en encima de las leyes.
Clari, reformista, dice que el primer acto de la autonomía regional será el de autonomía de los Municipios.
Maciá aboga por Cataluña libre.

Largo Caballero profetiza acontecimientos para muy breve fecha.
Aconseja la unión para dar batalla al poder central.
Añade que la autonomía solo se concederá mediante la revolución.
Lerroux habla en nombre de la Federación republicana. Niega que la autonomía constituya separatismo. Espera que si llegan los momentos difíciles todos estarán unidos para derramar su sangre.
Dice que a nadie concede el derecho de llamarse más español que él.

Cambó resalta la importancia del acto afirmando que si el Estado niega la autonomía perderá el derecho de gobernarnos.
No podemos retroceder. Recaba el apoyo de los Municipios para negar al Parlamento el derecho a legislar.

Junyent, jainista y Monegal liberal ofrecen defender la libertad de Cataluña.
Los parlamentarios irán al Parlamento como delegados o embajadores a comunicar la voluntad de Cataluña.
Por unanimidad levantando los brazos se aprobaron los estatutos.
Puig y Guadañach declara que los estatutos son el convenio de Cataluña.

Ovaciones y vivas acogen sus últimas palabras.
Cantaron el himno «Los Segadores».
El banquete
En el Palacio de Bellas Artes verificóse el banquete.
Asistieron 1.300 comensales.
Colisiones en las calles
Durante toda la mañana grupos de españoles y catalanistas recorrieron las calles ocurriendo frecuentes colisiones, produciéndose alarma extraordinaria, carreras y sustos.
En la calle del Carmen hubo una colisión gravísima, haciéndose numerosos disparos. Háblase de mu-

chos heridos, de ellos 9 gravísimos.
Dícese que hay muertos.
Los sucesos continúan. Impresión enorme.
A Madrid
Anoche salieron para Madrid Sedó, Ferrer y Vidal.
Mañana saldrán los restantes.

Informando al presidente

De la noche (Por telégrafo)
Jimeno informó a Romanones de su regreso del campo de los sucesos ocurridos en Barcelona.

La madre de los Gallos

De la noche Por telégrafo
En Sevilla verificóse el entierro de la madre de los Gallos, asistiendo un gentío enorme.
Presidieron sus hijos, y fué llevada en hombros de amigos de la familia.
Cerrando la comitiva iban más de 500 carruajes.

Conferencia de la paz

De la noche Por telégrafo
Quedaron establecidos los acuerdos sobre la Liga de las naciones, en todos los países civilizados. Acordóse la formación de un tribunal para juzgar a los ofensores y el nombramiento de una comisión que estudie el régimen internacional de sobre Puertos, rutas, marítimas y ferroviarias.

PORTUGAL

De la noche Por telégrafo
Confirmase la derrota de los monárquicos.
Se ha formado un gobierno de concentración republicana.
En Lisboa se han verificado manifestaciones de júbilo por el triunfo de los republicanos.
AMA DE CRIA.—Se desea para casa de los padres. Informará el doctor Romero, Alfaro, 1.

CAJA DE AHORROS del Banco de Albacete 3 por 100 de interés anual. Horas de Caja. Por la mañana de 9 a 1. Por la tarde de 3 a 4'30.

Escultura y Decoración
Inógenos en talla y simil-madera
CLAUDIO MIMÓ BLASCO
ESULTOR
Estudio: Trinidad, 2 y 4.—Murcia

D. Felipe Sánchez Ruipérez, Platería, 58 y 60: Avisa a su distinguida clientela, la apertura de su Establecimiento; después de que han sido ya practicadas las operaciones de inventario.

Guanter de todas clases. GRANN
PERFUMERIA MORELL
Calle de la Merced, número 16.

CONSERVAS TREVIANO
SON PREFERIDAS A TODAS

GARGANTA-NARIZ Y OIDO
Dr. J. PEREZ MATEOS
Especialista del Hospital Provincial.
Consulta: de 11 a 1. San Nicolás 15 y 17, Murcia.

BOLETIN RELIGIOSO.

Enero 1919
LUNES XXVII
Santa Eulalia, San Juan Crisóstomo y Santa Angela.
CULTOS
En San Nicolás.—Novena a la Inmaculada Concepción.—Por la mañana en la misa de ocho, y con toda solemnidad a las cinco de la tarde, predicando todos los días el Reverendo P. Pedro Miguel Sanchez-Franciscano.
VELA Y ALUMBRADO
Dia 27.—En San Lorenzo.
Las Misas y Estación por don Alejo Molina Marques y demás difuntos de la familia.

Garage Internacional de Sucesores de Ramón Servet
MURCIA
Villateal, 2, 4 y 6; González Adalid, 17 y Platería, 72.
AUTOMOVILES «DOGGE»
Torpedo 5 plazas, 10120 HP americano constituido a la europea con dirección a la derecha, enfriamiento por bomba, alumbrado eléctrico, con dinamo de 12 voltios, magneto blindado de alta tensión, puesta en marcha automática con pulverizador especial para la misma, llevando suprimida a manivela, lámparas eléctricas de dos intensidades, para carretera y población, avisador eléctrico, c. m. pota. con funda, parabrisas, cuenta kilómetros e indicador de velocidades, portamantas, apoyapiés regulable y cinco llantas americanas de medida europea. Entrega inmediata.
Representantes exclusivos para las provincias de Murcia, Alicante, Almería y Albacete.

RESERVADO PARA
HIJOS DE E. PEÑA
GRAN ESTABLECIMIENTO DE FERRETERIA
Plano de San Francisco, número 5.
Frente a la parada de los Tranvías
TELEFONO, 313

LA MAQUINISTA DE LEVANTE
Mancomunidad Miguel Zapata é Hijos
Nuevo Taller de construcciones y reparaciones eléctricas.— Toda clase de instalaciones eléctricas con material de la SOCIEDAD ESPAÑOLA DE ELECTRICIDAD ASEA.—Depósito de motores eléctricos de 1 a 150 caballos. Grandes talleres de fundición.—Calderería y Maquinaria para toda clase de trabajos.—Especialidad en maquinaria para explotaciones mineras.
LA UNION.—Cartagena

Fábrica de Anisados, Licores y Jarabes
B. Bernal Gallego (Palmar)
Especialidad en Jarabes y Anisados finos y corrientes
Primeros premios en Exposiciones nacionales y extranjeras.

Automóviles «CHEVROLET»
Los mejores y más prácticos por su precio y reducido consumo.
Motor cuatro cilindros 15120 H.P. enfriamiento por bomba, alumbrado, bocina y arranque eléctrico, llantas amovibles, carburador «Zenith», porta-mantas, apoya-piés, ochenta kilómetros-velocímetro y herramienta completa.
MODELOS DISPONIBLES PARA ENTREGA INMEDIATA
Torpedos 5 plazas, colores negro ó gris.—Id. 5 plazas, cubierta desmontable «Sedan».—Id. 7 plazas, gran lujo, color a elegir.—Landaulet 6 plazas, muy elegante.
Piezas de recambio y accesorios de todas clases.—Neumáticos God-Year, Michelin, Pirelli y Klein.
ACORITES «VACUUM».—«CHEVROLET», sustitutivo especial para nuestros coches, con el uso del cual garantizamos un consumo de 12 litros por cien kilómetros de recorrido.
Ventas al contado y a plazos.—Precios sin competencia.—Exposición y venta: «AUTO AMERICAN SALES».—PRINCIPI ALFONSO (PLATERIA), 20, MURCIA.